
" Дорогие политехники! Поздравляю всех, в первую очередь, ветеранов Великой Отечественной войны и защитников блокадного Ленинграда с 57-й 
годовщиной со Дня Великой Победы! Ваш подвиг бессмертен в памяти народной. Желаю всем доброго здоровья, новых творческих успехов, счастья 
и оптимизма. Уверен, что славные традиции Политехнического университета будут укрепляться и развиваться. С праздником, дорогие друзья. 

Президент Санкт-Петербургского государственного политехнического университета Ю.С. ВАСИЛЬЕВ 
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ВНИМАНИЕ: 
ОБЪЯВЛЕНИЕ! 

28 мая 2002 года в 41 
аудитории I учебного 

корпуса состоится 
конференция 

работников СПбГПУ 
по принятию 

НОВОГО 
КОЛЛЕКТИВНОГО 

ДОГОВОРА. 
Начало в 15.00 

Снова— 
Политехнический! 

Приказом Министерства образова
ния Российской Федерации № 1445 от 
16 апреля 2002 года Санкт-Петербург
ский государственный технический 
университет переименован в Санкт-Пе
тербургский государственный поли
технический университет. 

Президент СПбГПУ Ю.С.Васильев 
горячо поздравляет всех политехни
ков, особенно тех, кто учился и рабо
тал еще в Политехническом институ
те, с возвращением нашему вузу его 
исторического названия в статусе уни
верситета. Президент СПбГПУ уверен, 
что это переименование послужит 
мощным импульсом В творческом 
развитии Санкт-Петербургского госу
дарственного политехнического уни
верситета. 

• 15 апреля 2002 
года В рамках сотруд
ничества с Международным благотвори
тельным фондом поддержки российской 
космонавтики наш университет посетил 
летчик-космонавт СССР, дважды Герой 
Советского Союза Георгий Михайлович 
Гречко. Георгия Михайловича сопровождал 
президент этого Фонда И.Б. Давыдов, мно
гие годы работавший в отряде космонав
тов и в Центре управления полетами. Со
стоялась встреча Г.М. Гречко с президен
том СПбГПУ Ю.С. Васильевым и члена
ми Ученого совета университета, на кото
рой обсуждались проблемы развития оте
чественной космонавтики и перспекшвы на
учно-технического сотрудничества между 
МБФПРК и нашим вузом. В Актовом зале 
Главного здания перед многочисленной 
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аудиторией студентов и сотрудников лет
чик-космонавт от имени Фонда вручил 
Ю.С. Васильеву общественный орден 
дважды Героя Советского Союза, заслу
женного летчика-испытателя СССР, лет
чика-космонавта СССР Г.Т. Берегового и 
вьютупил с рассказом об истории станов
ления космонавтики, ответив на поступив
шие вопросы. Г.М. Гречко ознакомился с 
рядом подразделений нашего университе
та. 

• 17апреляСанкт-Петербургскийго-
сударственный политехнический универ
ситет посетила делегация Таразского го
сударственного университета им. М.Х. 
Дулати, во главе с ректором А.Е. Бек-
тургановым. Тарахкий государственный 

крупнейших среди 48 государственных 
вузов республики Казахстан. Делегация 
была принята президентом СПбГПУ, ака
демиком РАН Ю.С. Васильевым. На 
встрече присутствовали вице-президен
ты СПбГПУ. В ходе переговоров обсуж
дались вопросы организации научно-ме
тодического сотрудничества и был под
писан рамочный договор в этой сфере 
между нашими университетами. Деле
гация ознакомилась с работой факуль
тета экономики и менеджмента, кафедр 
«Возобновляющиеся источники энергии 
и гидроэнергетики», «Юриспруденция». 

В. СНЕТКОВ, 
пресс-секретарь президента СПбГПУ 
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1 октября 2002 года Санкт-Пе
тербургский государственный 
политехнический университет 
торжественно отметит 100-лет
ний юбилей начала занятий в По
литехническом. Этот юбилейный 
для нашего университета год стал 
особенно приятным и волную
щим для тех студентов, кто в этом 
году завершает свое обучение в 
нашем вузе. 

В феврале месяце' на заседа
ниях Государственных атте

стационных комиссий (ГАК) прошли 
защиты дипломных проектов и ра
бот выпускников, обучавшихся на 
инженерных и технических факуль
тетах по программам подготовки 
дипломированных специалистов. 
Уже отправлены в Москву в Мини
стерство образования РФ отчеты 
председателей ГАК об итогах защит 
в 2002 году. Одновременно с этим 
в университете работает комиссия, 
созданная по приказу первого вице-
президента М.П.Федорова и возглав
ляемая начальником УМУ В.В.Ру
мянцевым. Целью работы этой ко
миссии, в которую вошли профес
сора и преподаватели из числа наи
более опытных и квалифицирован
ных чпенов ГАК, является контроль 
качества выполняемых квалифика
ционных работ студентов СПбГПУ — 
дипломных проектов и магистерских 
диссертаций. Выводы этой комис
сии об уровне выпускных работ на
ших студентов и о повышении тре
бований к их содержанию и оформ
лению еще впереди. 

А пока можно подвести предва
рительные количественные итоги 
защит, состоявшихся в феврале 
2002 года. Напомним, что в июне еще 
предстоит защищаться студентам, 
получающим образование по эконо
мическим и гуманитарным специ
альностям на ФЗМ. ГФ, ИМОП, МВШУ 
и студентам, обучавшимся по ма
гистерским программам, и которым 
предстоит защищать на июльских 
заседаниях ГАК магистерские дис
сертации. 

Итак, только цифры. Всего на за
седаниях ГАК в феврале состоялось 
517 защит. Отрадно отметить, что 
все нынешние выпускники универ
ситета по итогам защит получили 
только положительные оценки, т.е. 

нет таких студентов, чья квалифи
кационная работа быпа бы оценена 
как «неудовлетворительная». Из 
всех защитившихся 307 человек 
(59%) получили на защитах «отлич
но», 175 человека {34%) — «хоро
шо» и 35 человек (7%) — «удов
летворительно». Причем 49 сту
дентов университета по итогам 
защит и по успеваемости в целом 
за весь период обучения в 
СПбГТУ получат дипломы «с от
личием». По результатам защит 
многим выпускникам было рекомен
довано поступление в аспирантуру 
СПбГПУ, а в протоколах ГАК особо 
отмечено, что материалы диплом
ных проектов и работ представле
ны к опубликованию и к практичес
кому внедрению в производство. 

Отличные результаты на фини
ше обучения в университете по
казали студенты ИСФ (70 дипломов 
защищено на «отлично»), ФТК (56 
дипломов), ЭнМФ (55 дипломов), 
ЭлМФ (41 диплом), ММФ (37 дипло
мов), ФТИМ (33 диплома). Факуль
тет технологии и исследования 
материалов следует отметить осо
бо. Ведь именно на этом факульте
те учились в одной группе (6065/1) и 
не только защитились на «отлично» 
по специальности 110600 -— «Обра
ботка металлов давлением» с при
суждением квалисрикации инженер-
металлург, но и получили дипло
мы «с отличием» все шестеро сту
дентов указанной группы. Молод
цы, ребята! Назовем их имена: БЕ
ЛЯЕВ Сергей Александрович, БО-
ВЫКИН Андрей Сергеевич, ДУРА-
НИЧЕВ Виктор Валерьевич, ПЕТРУ-
ШЕВ Артем Сергеевич, ПУЧКОВ-
СКИЙ Илья Владимирович и СОСИН 
Сергей Владимирович. Поздрав
ляем с заслуженным успехом их 
самих, декана факультета профес
сора Гюлиханданова Евгения 
Львовича, а также преподавателей 
и сотрудников кафедры «Пластичес
кая обработка металлов». 

Многие выпускники-2002 уже по
лучили заветные дипломы об окон
чании университета и о присужде
нии им квалификации инженера по 
выбранной ими шесть лет назад 
специальности. Кому-то из них это 
приятное событие еще предстоит 
сейчас или после защиты в июле. Но 
каждый выпускник Политеха в юби
лейный для всех нас год получает 
еще и памятный вкладыш к дипло
му, подписанный президентом 
СПбГПУ академиком РАН Юрием 

Сергеевичем ВАСИЛЬЕВЫМ с доб
рыми словами поздравления и на
путствия выпускнику (См. ниже). 

Нам остается только присоеди
ниться к словам президента, еще раз 
поздравить всех выпускников 2002 
года и пожелать им творческих ус
пехов. 

В. ГЛУХОВ, 
вице-президент 

по учебной работе, 
Ш. РАФИКОВ, 

начальник учебного отдела 

16 апреля 2002 года исполнилось 
75 лет со дня ромсдения доктора 
философских наук, профессора ка
федры философии СПбГПУ Игоря 
Михайловича Рогова. 

И.М. Рогов пришел в наш вуз сра
зу после окончания аспирантуры в 
1958 году (с 1964 по 1998 г. — заве
дующий кафедрой философии) на 
всю жизнь связал свою судьбу с По
литехом. 

Дорогой Игорь Михайлович! 
Все ученики, коллеги друзья, по

здравляют Вас со шамепательной 
датой! Желают Вам долгой твор
ческой жизпи, здоровья, неиссякаю-
щего оптимизлю, обаяния, доброты 
и дальнейши.х спортивных успехов. 

Поздравляем профессора, докто
ра экономических иаук, зав. кафед
рой «Мировая экономика» Н.И, 
Диденко с награждеиисм его орде
ном Друж^бы. 

В Ы П У С К Н И К У 

Санкт-Петербургского 

государственного политехнического 

университета 2002 года 

в ознаменование окончания 

вуза в год ЮО-летня начала 

занятий в С П б Г П У . 
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Ректорат и профессор(жснреподаватш)ский 
состав Санкт-Петербургского пэсударственного 
политехнического универаттета поэдравпяог 

Вас с успешным окончанием вуза. 

Знания, полученныевкашемуниверситете, 
послужат Вам основой для творческой 

трудовой жизни. 

Мы надеемся, что Вы с честью оправдаете 
высокое звание Политехника и внесете 

достойный вклад в дело научно-технического 
прогресса нашей Родины. 

Президент СПбГТТУ, 
академмРАН Ю.С.Васильев 

-« 
^ -V-



ПОЛИТЕХНИК № 11 

ВОПРОСЫ УВОЛЬНЕНИЯ 
по НОВОМУ ТРУДОВОМУ Кодексу 
Вопреки домыслам, новый трудовой кодекс РФ не оставляет 

работника один ка один с работодателем при решении вопроса о 
расторжении трудового договора. 

Новый ТК РФ обязывает работодателя при увольнении члена проф
союза по ряду оснований учитывать мнение выборного профсо
юзного органа. Если быть конкретным, то речь идет о сокраще

нии штата, несоответствии занимаемой должности по результатам апес
таций и повторном нарушении трудовой дисциплины. Последнее — нов
шество, т.к. раньше мнением профсоюзного комитета о нарушителях тру
довой дисциплины вообще не интересовались, Однако увольнение на та
ком основании, как «неоднократное невыполнение работником без ува
жительных причин трудовых обязанностей» — очень распространенное 
явление. В этом случае можно только приветствовать, что профсоюзный 
комитет будет контролировать увольнение при подобных обстоятельствах. 

Увольнение по несоответствию занимаемой должности по результатам 
аттестации — также хорошее новшество. В этом случае в состав аттеста
ционной комиссии в обязательном порядке включается член комиссии от 
профсоюзного комитета, что обеспечивает защиту работника от возмож
ного произвола. 

Что из себя представляет процедура учета мнения профсоюзного коми
тета? В случае увольнения по тем или иным основаниям члена профсоюза 
администрация должна направить в профсоюзный комитет проект прика
за и копии документов, являющихся основанием для принятия такого 
решения. На принятие решения профсоюзному комитету отводится семь 
рабочих дней. Если решение профсоюзным комитетом по данному вопро
су не принято, то администрация вправе поступить, как ей хочется, в том 
числе и не учитывать мнение профкома. Точно также администрация 
вправе не принимать к сведению мнение профсоюзного комитета, если 
оно не содержит мотивации, Нельзя мотивировать отказ в увольнении 
просто нецелесообразностью этого увольнения. 

Если профсоюзный комитет одобряет проект приказа, тогда у админис
трации есть месяц на издание приказа об увольнении (А.5 ст.373 ТК РФ). 
Здесь возможны два варианта. Первый, когда администрация учитывает 
мнение профсоюзного комитета, и работник остается на своем месте. Но 
может случиться так, что мнение профсоюзного комитета администрацию 
не убедило. В этом случае администрация обязана провести в течение 
трех рабочих дней консультации с профсоюзным комитетом. Результаты 
консультации оформляются в виде протокола. В случае недостижения 
согласия и на этот раз, администрация имеет право уволить работника. 
Тогда профсоюзный комитет вправе обжаловать приказ об увольнении в 
территориальном органе государственной инспекции труда. Государствен
ная инспекция труда обязана в десятидневный срок рассмотреть жалобу 
(заявление) профсоюзного комитета и, в случае признания действий ад
министрации незаконными, выдать администрации обязательное для ис
полнения предписание, т.е. восстановить уволенного на работе, а время 
его вынужденного прогула оплатить. 

Работодатель может, конечно, также обжаловать предписание госинс
пекции труда в суде. Соответственно, и профсоюзный комитет, и работник 
могут добиваться справедливости в суде, Гострудинспекцию и суд целесо
образно беспокоить, если администрация при увольнении члена профсо
юза в чем-то отступила от прописанной в ст.373 ТК РФ процедуры учета 
мнения профсоюзного комитета. 

В. КОБЧИКОВ, 
председатель профкома 

сотрудников СПбГПУ 

Июнь 1941 года. Только что 
окончившая школу ленинг
радская десятиклассница 

Ольга Кокорина с сестрой и мамой уез
жают отдыхать в Феодосию, где их 
ожидает отец. Впереди надежды на 
прекрасное лето и подготовку к поступ
лению в институт. Но мечтам не суж
дено сбыться. Все разбивается о 
страшную действительность — война! 
Командированному из Ленинграда ин
женеру с семьей удалось сесть на по
езд, следовавший обратно в родной 
город. Но вскоре поезд попал под бом
бежку. Пересели в теплушку и все еще 
надеялись вернуться домой, но поезд, 
погромыхав на стрелках где-то под 
Москвой, пошел на Урал. 

Так юная ленинградка оказалась в 
уральском поселке. Самыми тяжелы
ми оказались первью месяцы жизни 
там. Мама устроилась бухгалтером в 
колхозе, а Ольга, имевшая спортив
ный разряд, стала учительницей в 
местной школе. И хотя недолгой ока
залась эта педагогическая практика, 
но на Урале запомнили красивую и 
доброжелательную учительницу-ле
нинградку, которая в сорок втором, 
вместе с тьюячами своих сверстниц 
ушла на фронт. И служила Ольга Ки
ровна не где-нибудь, а на Балтийс
ком Краснознаменном флоте, закон
чив службу на нем в 1946 году в зва
нии старшего матроса-радиста. Ор
ден Отечественной войны II степени, 
медали «За оборону Ленинграда», 
«Защитник Кронштадта», «За побе
ду над Германией», памятная медаль 
Г.К.Жукова, многие юбилейные ме
дали — знаки военных заслуг, тяже
лых военных лет и прекрасного дол
гожданного дня Победы! 

И вот наступили мирные будни. 
Ольга Кокорина становится студент
кой Ленинградского института физи
ческой культуры имени П.Ф. Лесгаф
та, который заканчивает с отличием 
и становится тренером по плаванию. 
Немало воспитала она отличных 
пловцов и пловчих — настоящих ма
стеров этого вида спорта. Сама же 
Ольга Кокорина уже в 1949 году 
на первенстве СССР быстрее всех 
проплыла 200 метров баттерфля-

Ветераны 
всегда в 
строю 

ем, став чемпионкой СССР. 
Ученики вырастали и уходили. Под

растали свои дети. Жизнь шла своим 
чередом. Тренерский педагогический 
талант оказался столь плодотворным, 
что и сегодня Ольга Кировна рабо
тает тренером-преподавателем оздо
ровительных групп в нашем универ
ситетском бассейне. И при этом пла
вает сама. И как плавает! Ольге Ки
ровне удалось доказать, что спортив
ная жизнь, если любишь спорт, ве
ришь в свои силы, может длиться 
многие-многие годы, принося радость 
и счастье заслуженных побед. 

Ольга Кировна еще в 1998 году, 
участвуя в первенстве России в Ниж
нем Новгороде, превысила миро
вой рекорд, что позволяло послать 
ее защищать честь нашей страны на 
международные соревнования Мас
теров — организации, объединяю
щей пловцов-ветеранов со всего 
мира. Как раз близились Олимпийс
кие игры ветеранов в Америке. Дети 
Ольги Кировны решили, что мама 
обязательно должна участвовать в 
этих соревнованиях и из собственных 
средств оплатили ей поездку на Олим

пийские игры в Портленд. И мама 
не подвела. О л ь г а К и р о в 
н а в ы и г р а л а т р и з е 
л о т ы е ( ! ) м е д а л и : на дис
танции 50 м вольным стилем, 50 м и 
100 м брассом, причем на последней 
дистанции был установлен мировой 
рекорд. 

В 1999 году на чемпионате Ев
ропы среди ветеранов снова успех: 
завоевано четыре золотых меда
ли и установлено два рекорда мира 
на дистанциях 100 и 200 м брассом. 
За эти победы ювелирная фирма Ин
сбрука подарила победительнице три 
восхитительных граненых шара из 
горного хрусталя. Список побед был 
продолжен и в 2000 году: Ольга Ки
ровна трижды была удостоена зо
лотых медалей за победу на дистан
циях 50,100 и 200 м брассом. 

В 2001 году наша знаменитая зем
лячка была командирована нашим уни
верситетом на первенство Европы 
по плаванию в Испанию. На голу
бых дорожках города Палма де Май
орка Ольга Кировна победила в 5 
видах соревнований и вновь уста
новила мировой рекорд на 50-мет
ровой дистанции брассом. О рекорд
ном выступлении замечательной 
спортсменки писал журнал «Наука и 
жизнь», а из далекого уральского по
селка прислали заметочку из местной 
газеты «Камские зори», в которой ска
зано, что уральцы помнят и гордятся 
тем, что в годы войны в их поселке 
работала юная учительница, ставшая 
впоследствии чемпионкой Европы. 

И в нынешнем году Мастерам пред
стоят новые старты. Уже сейчас Оль
га Кировна готовится выступать 
в апреле-мае в Новой Зеландии на 
чемпионате мира, а в октябре — 
на Олимпийских играх. 

Накануне Великого праздника 
Победы мы сердечно поздравля
ем ветерана Великой Отечествен
ной войны Ольгу Кировну Коко-
рину и желаем ей и всем нашим 
ветеранам спорта — здоровья, 
счастья и новых золотых побед! 

Т. ЛИННИК, 
сотрудник кафедры 

физвоспитания 

Исходя из общей концепции изда
тельской деятельности, сформиро
вавшейся в СПбГПУ за последние 
пять-шесть лет, докладчик подчерк
нул, что содержанием издательской 
деятельности являются: 

Разработка 
• внутривузовской нормативной 

базы издательской деятельности на 
основе законодательства РФ и нор
мативов Минобразования России, 
Роскомпечати; 

• внутренней и внешней издатель
ской политики в области учебной ли
тературы по изданиям, обеспечива
ющим государственный образова
тельный стандарт вьюшего профес
сионального образования (ГОС ВПО) 
на основе федеральных программ 
книгоиздания учебников и учебных 
пособий: 

— по федеральным дисциплинам, 
межвузовского уровня по разделам 
федеральных дисциплин; внутриву
зовского назначения; 

— малотиражной учебной литера
туры для факультета; для кафедры; 
межфакультетского уровня; 

Разработка издательской поли
тики 

• в области научной литературы, 
обеспечивающей научно-исследова
тельскую деятельность факультетов 
и кафедр, включая поддержку науч
ных работ магистров, аспирантов и 
докторантов; 

• в области методологической де
ятельности кафедр, факультетов и 
университета в целом; 

НОВАЯ ИЗДАТЕЛЬСКАЯ ПОЛИТИКА 
10 апреля под председательством вице-президента В.Н.Козлова состоялось заседание редак

ционно-издательского совета СПбГПУ, второе в этом году. Наряду с традиционными темами 
повестки дня по изданию запланированной внутривузовской литературы и формированию но
вого плана на 2003 г., особое внимание было уделено проблеме развития издательской деятель
ности в настоящее время. Этому был посвящен развернутый доклад В.Н.Козлова. 

• по организации выпуска научно-
периодической литературы для аспи
рантов, докторантов и преподавате
лей кафедр; 

• обоснование источника финан
сирования подготовки и выпуска из
даний за счет бюджетных средств 
Минобразования РФ, Роскомпечати, 
правительства города, администра
ции СПбГПУ, а также поддержка за 
счет спонсоров. 

При этом, как и для любого вуза 
РФ, документами, регламентирующи
ми издательскую деятельность вуза, 
являются: Законы РФ; нормативные 
документы Минобразования РФ; до
кументы Роскомпечати и Минпечати 
РФ; нормативные документы 
СПбГПУ. Подводя итоги этой части 
вьютупления, докладчик отметил, что 
в подготавливаемой новой концепции 
будет представлен механизм органи
зации отчетности, контроля и хране
ния сведений по всем видам изда
тельской деятельности СПбГПУ, 
включая публикацию статей и докла
дов ППС в отечественных и зарубеж
ных журналах и сборниках, по край
ней мере, за предшествующие пять 

лет, что важно также для обоснован
ного формирования показателей рей
тинга вуза в целом. 

Особое внимание в докладе уде
лено единой внутренней издательс
кой политике университета, форми
рующейся в настоящее время в виде 
трехуровневой иерархической струк
туры. Первый — университетский 
уровень — предусматривает органи
зацию выпуска серий учебных изда
ний по федеральным дисциплинам 
ГСЭ и ЕС циклов ГОС. Названия се
рий совпадают с названием феде
ральных дисциплин. В настоящее 
время уже положено начало сери
ям «Образование и педагогика», 
«Региональная экономика», «Сис
темный анализ и управление», «Те
оретические основы электротехни
ки». Второй уровень — факультетс
кий (или институтский): выпуск учеб
ных изданий по дисциплинам ОПД и 
СД циклов ГОС в виде серий обще
профессиональных факультетских 
дисциплин и специальных факуль
тетских дисциплин. Здесь названия 
серий должны совпадать с названи
ем факультетов. Наконец, третий — 

кафедральный уровень: выпуск се
рий учебной, методической и науч
ной литературы по научно-педаго
гическим школам кафедр. На этом 
уровне названия серий совпадают с 
названием кафедр. Для каждой се
рии должна быть разработана типо
вая символика, формат, тип облож
ки, структура аннотаций и т.д. Учеб
ное пособие или учебник печатает
ся на основании рекомендации ка
федр, рецензий и заключения-реко
мендации РИС СПбГПУ. Литерату
ра, изданная без этих рекомендаций 
во внешних коммерческих издатель
ствах, рассматривается как самизда-
тельская. В настоящее время рас
сматривается вопрос об удвоении 
объема изданий внутривузовской ли
тературы за счет средств госбюдже
та и доведения его в будущем до 600 
п.л. в год, как в 1970-1980-х годах. 

В докладе рассматривался также 
вопрос об организации выпуска учеб
ной литературы через издательство 
«Высшая школа». Опробированные 
учебники и учебные пособия, издан
ные в университете, могут быть по 
рекомендации РИС и УМО представ

лены на рассмотрение издательству 
«Высшая школа» для выпуска тира
жом от ЗООО экз. Издательство «Выс
шая школа» получает гриф на пред
лагаемую учебную литературу и вып
лачивает автору гонорар в размере 
1500 руб/п.л. 

Заведующая редакционно-изда
тельским отделом М.А. Молчанова 
вновь обратила внимание на задер
жку поступления запланированных 
рукописей 8 редакцию, что осложня
ет работу редакционно-издательско
го отдела в целом. В связи с этим при
нято решение на следующем заседа
нии РИС 10 июня пересмотреть теку
щий план изданий на предмет его 
корректировки вплоть до исключения 
из него несданных рукописей и вклю
чения новых, подготовленных к из
данию. Возможно также расширение 
объема выпуска учебной литературы 
одних факультетов за счет других, не 
представивших запланированные ру
кописи в установленные сроки. Од
новременно обращено внимание на 
задержку типографией выпуска ряда 
рукописей, подготовленных РИО к из
данию в ноябре и декабре месяцах 
прошлого года. 

РИС обращает внимание на невоз
можность выполнения решений Уче
ного совета вуза по обновлению по
лиграфической базы университета 
из-за отсутствия должного госбюд
жетного финансирования в настоя
щее время. 

В. ПОПОВ, М. ШАКИРОВ, 
заместители председателя РИС 
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в воскресенье 24 февраля в поселке Токсово на лыжной базе СПбГТУ про
шли очередные ежегодные соревнования на первенство нашего университе
та по лыжным гонкам. Как и в прошлые годы здесь собрались сборные коман
ды факультетов и команда сотрудников вуза. 

^

станция соревнований традицион-
0 проходила по льду озера Хепо-
этом году зима выдалась почти 

бесснежная, но трасса была подготовле
на довольно хорошо. В день старта погода 
была безветренная, температура воздуха 
- 2°С. Ровно в полдень девушки открыли 
дистанцию в 3 км, а затем, после финиша 
девушек, начали стартовать юноши на ди
станцию 5 км. После подведения итогов в 
стартовом городке была проведена цере
мония закрытия соревнований. Места сре
ди команд факультетов распределились 
следующим образом: I место — РФФ; II 
место — ФТК; III место — ЭнМФ. В лич
ном первенстве студентов среди деву
шек победила Д.Богомолова (ЦНИИ 
РТК) со временем 9:15, второе место у 

М.Аполловой (ФЭМ) — 10:02 и третье 
место заняла Л.Смирнова (ФЭМ) со вре
менем 10:46; среди мужчин первым стал 
А.Ковалев (ММФ), 15:43, вторым — 
А.Хюрскюлуото (ЭлМФ), 15:52 и треть
им — А.Найнушин (РФФ), 16:48. Среди 
сотрудников у женщин на дистанции 3 
км 1 место заняла С.Петрова, 11 мин 37 
сек.; II место у Пахомовой, 12 мин 10 
сек. и III место — у Т.Кармауховой, 17 
мин 18 сек. У мужчин на дистанции 5 км 
лидером стал Л.Зиндер, пробежавший 
трассу за 16:21; на две минуты от него 
отстал М.Напархин, 18:31, третье место 
завоевал П.Половников, 24:03. 

Из победителей и призеров первенства 

была сформирована сборная команда для 
участия в чемпионатах города среди вузов 
по лыжным гонкам, полиатлону (зимнее 
многоборье) и скиарчу (биатлон со спортив
ным луком). 

Хочется поблагодарить организато
ров и судей, представителей кафедры фи
зического воспитания отделения «цикли
ческие виды спорта»: М.В.Иванова, 
Н.М.Зверева, А.А.Голубева, Л.Веролай-
нена, А.Шалаева за отличную подготовку 
и проведениесоревнований. 

А. ГОЛУБЕВ, 
судья республик, категории, 

А. КОВАЛЕВ, 
мастер спорта 

Сипьные пюди 
асвое время спортивные клубы в вузах Ленинграда не только объединяли студен

ое для занятий спортом, но и проводили большую работу по привлечению всех 
желающих. После длительного перерыва жизнь спортивных клубов в вузах нашего 
города снова возрождается. Приятно отметить, что счастливым исключением из обще
го правила является спортивный клуб «Политехник» им. А.А.Малакина, отделение тя
желой атлетики СПбГПУ. И в самые трудные для массового спорта времена в зале 

«Политехника» не только поднимали «же-

С 17 по 21 марта в спортивном зале 
Государственного университета 

(ул. Кораблестроителей, д.22) проходил 
лично-командный чемпионат вузов г. 
Санкт-Петербурга по боксу. В этом году 
в соревнованиях приняло участие 86 сту
дентов из 15 вузов города, среди которых 
30 боксеров — к.м.с. Наша сборная ко
манда была представлена 13 боксерами 
с 8 факультетов (ММФ, ЭлМФ, ИСФ, 
ФТИМ, ИВТОБ, Инноватики, ЭнМФ}, 6 из 
которых — первокурсники. Капитан сбор
ной «Политеха» Дмитрий Кублановский 
(ММФ) — единственный к.м.с, осталь
ные боксеры имеют I и II разряды. 

Первые три дня шла упорная борьба 
во всех весовых категориях. В результа
те жеребьевки в четвертьфинале наш мо
лодой и одаренный боксер с ММФ Алек
сандр Моторин (гр. 1041\1, II разр.) 
встретился с неоднократным победите
лем чемпионатов вузов из Ленинградс
кого областного университета (ЛГОУ) 
к.м.с. Максимом Дюгаевым. Бой был 
упорным, но победил опытный М.Дюга-

,ев. Также в четвертьфинальном бою 
жребий свел к.м.с. Романа Бридеску 
(ЛГОУ) с перворазрядником из «Поли
теха» Евгением Кочновым (Ин-т ин
новатики, гр.1221\1). Это был один из 
самых красивых и зрелищных боев дня. 
Первые два раунда Евгений, экономя 
силы, немного уступал, но зато уже в 
третьем инициатива перешла к боксеру 
из «Политеха». Благодаря правипьно 
выбранной тактике, у Евгения к концу 
встречи осталось больше сил, но, к со
жалению, наш вид спорта не всегда су
дят объективно. Из пяти судей только 
двое отдали победу нашему спортсме
ну. Таким образом, нашу команду лиши
ли явной медали, а боксер из ЛГОУ стал 
победителем чемпионата вузов 2002 
года. 

Наступил день полуфинальных боев. 
Из нашей команды только пятеро боксе
ров дошли до полуфинала. В весовой ка
тегории до 51 кг. уверенно провел свой 
бой студент ЭлМФ Лев Громыко (гр. 
1027). Он встретился с прошлым победи
телем чемпионата вузов города А. Дени
совым из ГУПС. В течение 4-х раундов 
Лев ни разу не пропустил ни одного уда
ра; грамотно защищаясь и разнообразно 
атакуя, он победил со счетом судейских 
записок 5:0, 

В весовой категории до 57 кг студент 
ФЭМа Кирилл Торопов (гр.3062\1) провел 
бой с к.м.с. Константином Осиевым 
(ЛГОУ). В первом раунде наш спортсмен 
растерялся, т.к. Осиев оказался «лев
шой». Но уже во втором и втретьем раун
дах у Торопова стали получаться встреч
ные контратаки. Кирилл достойно отбок-
сировал, но все же проиграл. Может уте
шить тот факт, что К. Осиев занял в ито
ге 1 место. 

С нетерпением болельщики ждали бок
серов в тяжелых весовых категориях. В 
В.К. до 81 кг Николай Беляев (ФТК, 
ф.2085\3) в четвертьфинальном бою, вви

ду явного преимущества, победил пред
ставителя команды ГАФК им. П.Ф.Лес
гафта. В полуфинале жребий также свел 
его с боксером из ГАФКа А. Потаповым. 
С первого раунда боксер из «Политеха» 
очень ярхтно, без разведки, пошел в ата
ку. Его соперник был обескуражен таким 
началом боя. Он явно не ожидал такой 
прыти и наглости. Три раунда Николай, 
бесспорно, был лучшим, и лишь в четвер
том немного подсел физически, но все 
же, грамотно защищаясь, не упустил по
беду (5:0). 

На ринг вышла последняя пара полу
финальных боев (в.к. до 91 кг.). Бои тя
желовесов всегда смотрятся более инте
ресно и зрелищно. В красном углу—Алек
сей Платонов (ИСФ, гр. 2015\2), в синем 

Громыко стали первыми в своих весо
вых категориях. 

Подсчитывая очки за командное пер
венство, все с нетерпением стали ждать 
вьютупления боксеров в тяжелом весе, 

В В.К. до 81 кг на ринг вышли студент 
ГАФКа К.М.С. Имрат Ахтаханов, который 
все свои предыдущие бои закончил с яв
ным преимуществом, и студент «Полите
ха» Николай Беляев (II разряд). В пер
вом раунде соперники не стали раскры
вать свои козыри, работая на дистанции и 
экономя силы. Однако было понятно, что 
Ахтаханов готовит свой сильнейший удар 
справа. После перерыва, получив правиль
ные наставления своего тренера, Николай 
двойными ударами стал разбивать атаки 
противника, предупреждая и гася их. Тре-

на ринге города 

— призер чемпионата СПб 2001 года, фи
налист международного турнира класса 
" Л " в Новгороде к.м.с. И.Тихомиров 
(ЛГОУ). Это очень опытный боец, поэто
му нашего боксера настраивали на труд
ный поединок. Первый раунд начался с 
разведки. Никто из спортсменов не хотел 
рисковать, потому что это могло бы при
вести к ошибке, которая в тяжелом весе 
может закончиться трагически. Во вто
ром раунде Алексей начал работать вто
рым номером, уверенно встречал сопер
ника и контратаковал. Благодаря силе 
воли Платонов вырвал победу у более 
сильного соперника (5:0). 

Наступил последний день соревнова
ний, в финал пробились спортсмены из 
восьми вузов города, в том числе и мы. В 
этот день уже распределились места ко
мандного зачета. Согласно положению о 
соревнованиях, мастера спорта, являющи
еся студентами вузов, получают переза
чет очков за 1 место. В итоге к последне
му дню соревнований у ГУ было 450 оч
ков, ЛТА — 150 очков, ГИ — 50 очков. 
При таком раскладе, чтобы побороться с 
опытными мастерами кожаной перчатки 
за призовое место, боксерам из «Полите
ха» нужно было побеждать во всех по
единках. Как всегда не подвели наши лег
ковесы: К.М.С. Дмитрий Кублановский 
(гр.5042/4) и спортсмен II разряда Лев 

тий раунд начался с атак нашего боксера, 
но, слишком рано поверив в удачу, он про
пустил тот самый боковой справа, кото
рым Ахтаханов заканчивал все предыду
щие бои. Беляев удержался на ногах, и 
Имрату не удалось добить нашего боксе
ра, несмотря на то, что этого так яростно 
желали зрители, пришедшие поболеть за 
своего земляка. В четвертом раунде ста
ло ясно, что боксер из ГАФКа не готов 
физически на весь поединок, хотя и наш 
боксер атаковал не так часто, но зато 
точно и не пропуская ударов. После гонга 
Николай победно вскинул руки и пошел в 
свой угол снимать перчатки. Судьи долго 
решали, кому отдать победу в этом упор
ном и равном поединке. Это был един
ственный финальный бой, где судьи от
дали победу с разногласием 3:2 более 
именитому, хотя и не более сильному бок
серу. Н.Беляев занял II место. 

И вот в ринге заключительная пара 
финала в в.к. до 91 кг: красный угол — 
к.м.с. Р.Витров, победитель Кубка СПб, 
синий угол — боксер П разряда из «По
литеха» Алексей Платонов (ИСФ, гр, 
2015\2), который так сенсационно побе
дил в полуфинале. Алексей начал бой 
очень осторожно и неуверенно, чем сра
зу же воспользовался его соперник. Но 
с середины третьего раунда Алексей 
начал работать вторым номером, грамот

но защищаясь, контратакуя своего со
перника в ответе и на отходе. Начался 
последний, четвертый раунд и стало оче
видно, что боксер из ЛТА сильно устал. 
Платонов, поверив в свои силы, начал 
работать первым номером, поскольку 
Витров просто не успевал за ним по ско
рости передвижения и нанесения ударов. 
Несколько раз рефери в ринге должен 
был открыть счет боксеру из ЛТА и дать 
предупреждение. Но опытный боец Вит
ров, пропуская удары, пытался перекры
ваться руками, использовал нырки и ук
лоны, что затрудняло Алексею поста
вить точку в поединке. Удар гонга зас
тал Платонова в атаке. Посовещавшись, 
судьи отдали победу боксеру из ЛТА со 
счетом 4:1. Если бы Алексей начал пра
вильно работать не с середины третьего 
раунда, а хотя бы чуть-чуть раньше, ис
ход поединка не вызвал бы ни у кого со
мнений, тем более, что многие тренеры 
и представители были уверены в победе 
боксера из «Политеха», 

В итоге командные места распредели
лись следующим образом: 

I место — сборная Гос. университета 
— 495 очков; 

II место — сборная Горного ин-та — 
210 очков; 

1)1 место — сборная ЛТА — 200 очков; 
IV место — сборная СПбГПУ — 160 

очков; 
V место — БГТУ —140 очков. 
Вот как прокомментировал прошедший 

чемпионат вузов СПб руководитель спе
циализации «Бокс» Ю.Ю, Глушков: «Вы
ступление нашей команды считаю хоро
шим. В командном первенстве мы боро
лись с сильнейшими вузами города на рав
ных. Боксеры «Политеха», проводившие 
свои поединки, выглядели достойно и про
ифали, в основном, за счет нехватки опы
та. До призового командного места нам 
не хватило совсем чуть-чуть». Обратите 
внимание, что на сегодняшний день в на
шей команде нет боксеров «вьюшего клас
са», в том числе мастеров спорта (кото
рые без боев получают для вуза очки). И 
ребятам, хотя и с помощью тренерского 
состава, очень тяжело за короткое время 
«вырасти» из новичков в боксеров-разряд
ников, которые смогли бы не только на 
равных боксироватьс «профессионалами» 
кожаной перчатки из Университета, Ака
демии физической культуры, Областно
го университета (спорткафедра), но и по
беждать их так, чтобы у судей даже не 
было повода задуматься, кому отдать 
победу», 

Оченьхотелось поблагодарить кафед
ру физического воспитания за оказание 
помощи в период подготовки и проведе
ния соревнований и обратиться к декана
там некоторых факультетов с просьбой: 
внимательно и с пониманием относиться 
к студентам — спортсменам, а тем бо
лее к боксерам-разрядникам. 

А. СКОРОХОДОВ, 
ст.препод. каф. физ. воспитания, 

м.с. России по боксу 

лезо» для улучшения фигуры, но и гото
вили мастеров спорта СССР и России, 
победителей всесоюзных, общероссийс
ких и международных соревнований. Это 
позволило сохранить преемственность 
спортивных поколений, И сегодня в клубе 
совершенствуют свое мастерство спорт
смены от 17 до 65 лет. Особым уважени
ем пользуются члены сборной команды 
ветеранов клуба. Они являются примером 
преданности спорту, своим спортивным 
долголетием подтверждая принцип: «воз
раст - не помеха для увлеченных и силь
ных людей". 

Высокие результаты были показаны 
членами сборной команды ветеранов клу
ба «Политехник» на чемпионатах Санкт-
Петербурга, России, Европы по силовому 
троеборью (пауэрлифтингу) в различных 
возрастных группах. На сегодняшний день 
сборная команда ветеранов Политеха яв
ляется сильнейшей в городе, она состав
ляет ядро сборной ветеранов Санкт-Пе
тербурга. 

9 марта 2002 года прошел чемпионат 
СПб по силовому троеборью среди ве
теранов. От спортклуба «Политехник» 
выступили 7 человек во всех возраст
ных группах, 5 из которых стали чемпи
онами города: В.М-Абаев {абсолютный 
чемпион СПб), А.В.Дубров (абсолютный 
чемпион СПб), В.К.Орешин (весовая ка
тегория 110 кг, возрастная группа свы
ше 60 лет), А.Н.Певнев (весовая кате
гория 82,5 кг), В.Ю.Фрадкин (весовая 
категория 125 кг). Установлено 6 рекор
дов города, сборная ветеранов «ПО
ЛИТЕХНИКА» уверенно заняла 1 мес
то. 

По результатам чемпионата Санкт-Пе
тербурга на базе спортивного клуба «По
литехник- была сформирована сборная 
команда для участия в чемпионате Рос
сии, который прошел 22-24 марта в горо
де Солнечногорске Московской области. 
Команду возглавил старший тренер сбор
ной города, доцент кафедры физическо
го воспитания СПбГПУ Олег Иванович 
Ливанов. В команду вошли: А.В. Дуб
ров, Б.А,- Скаков, В.Ю.Фрадкин, В.Ю.
Фрадкин стал чемпионом России и ус
тановил рекорд России в жиме штанги 
лежа (одно из трех упражнений вида 
спорта) - 165 кг, улучшив предыдущий 
рекорд в своей возрастной группе сразу 
на 35 килограммов! А.В.Дубров устано
вил два рекорда в становой тяге (212,5 
кг и 221 кг), став серебряным призе
ром России. 

В соревнованиях приняла участие 21 
команда из разных городов и областей Рос
сии (всего 116 участников). Сборная ко
манда ветеранов спортивного клуба «По
литехник» заняла третье общекомандное 
место и стала бронзовым призером чем
пионата России 2002 года! 

Хотелось бы сказать, что поездка сбор
ной команды ветеранов на Чемпионат Рос
сии стала возможной благодаря под
держке выпускников Политеха, членов 
сборной команды Дмитрия Белова (вы
пуск 1993 г., ФМФ) и Сергея Шульги (вы
пуск 1999 г., ГТФ-ИСФ). 

От всей души поздравляем сборную 
команду ветеранов с кубком и бронзо
вой медалью Чемпионата России 2002 
года и желаем дальнейших спортивных 
успехов! 

0. ЛИВАНОВ, 
ст. тренер сборной команды 
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Ни для кого, наверное, не секрет, 
что профсоюзная организация сту

дентов (ПОС) СПбГПУ является организа
тором общественных работ для студентов-
политехников. Вот уже два года подряд она 
выигрывает тендер на их проведение. 

Весной 2002 года в городе Санкт-Пе
тербурге был проведен конкурс на орга
низацию и проведение общественных ра
бот. Организаторами конкурсного отбора 
на этот тендер являлся комитет по труду 
и социальной защите населения при Ад
министрации Санкт-Петербурга. Надо ска
зать, что ПОС СПбГПУ успешно его про
шла. Причем вместе с ней отбор прошли 
такие организации, как Государственный 
университет телекоммуникаций им. Бонч-
Бруевича, 0 0 0 «Петербург-Экспресс», 
СПб региональное отделение «Экологи
ческая партия России «Кедр», СПб моло
дежная общественная организация «Союз 
молодежи Петербурга». 

Какова же история общественных ра
бот в стенах нашего вуза? Честно сказать, 
она сравнительно небольшая—всего лишь 
два года, но за этот небольшой период вре
мени удалось сделать очень многое. 

Все началось в середине учебного года 
1999/2000, когда между ПОС СПбГПУ, 
президентом нашего вуза академиком 
Ю.С. Васильевым и комитетом по делам 
молодежи при администрации Санкт-Пе
тербурга был заключен договор об органи
зации на базе нашего университета отдела 
работы со студенческой молодежью по 
вопросам трудоустройства и временной 
занятости. Этот отдел существует и по 
сей день, успешно развиваясь и расширяя 
спектр поиска работы для студентов. 

Что такое общественные работы? 
Прежде всего, это временные рабо
ты, которые проводятся в период 
учебного семестра, и любой студент, 
будь он студент I или VI курса, может 
принять в них участие. С каждым уст
роившимся на работу заключается 
контракт, в котором строго оговоре
ны сроки занятости и прописана зар
плата, которую он получит. 

Любой студент, идя на эти работы, мо
жет задать вопрос: «Какой фронт работ 
нужно проделать и сколько часов в день 
работать?» По поводу фронта работ надо 
сказать, что он совершенно разный. На
пример, работа в общежитии — это под
готовка жилых помещений к отопитель
ному периоду, куда можно отнести оклей
ку окон, а также ремонт помещений, со
стояние которых на сегодняшний день 
оставляет желать лучшего. Работать 
можно и на кафедрах своего факультета 
(циклевка и лакировка половых покрытий 
и разного рода строительные работы). 

Для работ, проводимых в общежитиях, 
были созданы студенческие трудовые бри
гады, которым приходилось выполнять 
следующее: уборка территорий вокруг об
щежитий от листьев и мусора, уборка эта
жей и лестничных площадок. Кроме это
го внутри общежитий были организованы 
субботники и дежурства. Причем этими 
действиями состояние общежитий было 
приведено к требуемым пожарным и са
нитарным нормам. В каждой бригаде при
сутствовал ответственный человек — 
бригадир, на которого возлагались опре
деленные обязанности, в том числе и ре

шение трудностей, возникавших во вре
мя исполнения работ, а также контроль 
за их выполнением. 

Что касается количества часов, зат
рачиваемых на работу, то оно в сред
нем составляет 3-4 часа в день после 
учебы, что, несомненно, играет опреде
ленную роль при трудоустройстве. Ведь 
ребята днем учатся, а вечером хочется 
погулять, на что нужны свои собствен
ные средства, в особенности это каса
ется студентов, проживающих в обще
житии. Поэтому очень удобно такую 
работу совмещать с учебой. Необходи
мо отметить тот факт, что большей 
частью для этих работ задействованы 
студенты младших курсов, для кото
рых это самый реальный шанс зарабо
тать себе карманные деньги. 

Несколько слов об организации самих 
работ. Ее стоит отметить особо, так как 
после проведения общественных работ в 
адрес председателя ПОС А.Е. Бородули
на пришли благодарственные письма от 
комендантов общежитий и деканов фа
культетов за организацию и проведение 
данных работ, которые были сделаны в 
сжатые сроки. При этом было отмечена 
большая заслуга бригадиров трудовых от
рядов. 

Хочется надеяться, что и дальше орга
низация и проведение данного вида ра
бот останутся на должном уровне, и ря
довые рабочие, также как и бригадиры, 
будут ответственно подходить к их вы
полнению. 

Денис МАЧКОВ, 
профсоюзная организация 

студентов СПбГПУ 

«Новая нормативно-правовая 
база по охране труда» 

Некоторый подъем промышленного производства в России при
вел к росту числа несчастных случаев на производстве со смертель
н ы м исходом. В то же время в стране создается серьезная законода
тельная база для улучшения условий и охраны труда, для профилак
тики травматизма и профзаболеваний. 

Однако пока система обеспечения производственной безопасности 
не сложилась, она в стадии становления и, можно сказать, буксу

ет. Причин для этого много, но одна из них на поверхности: в нашей без
грамотности в вопросах охраны труда, в безразличном, а порой и нега
тивном отношении работодателей к соблюдению норм и правил по охране 
труда. У многих прежних, да и нынешних руководителей разных рангов 
представления об охране труда остались на уровне студенческого курса, 
и отношение к охране труда часто не соответствует современным тре
бованиям. Попутно заметим, что дисциплины «Охрана труда» в учебных 
планах сегодняшних студентов даже технических специальностей нет — 
образовательным стандартом не предусмотрено. Взамен будущим спе
циалистам предложен мировоззренческий курс «Безопасность жизнеде
ятельности», который по своему содержанию никак не может заменить 

•техническую и правовую охрану труда. Работники, к сожалению, не все
гда знают о своих законных правах на труд в благоприятных условиях, о 
формах защиты своих прав и т.д., заложенных в новых правовых доку
ментах. 

Все статьи нового Федерального закона «Об основах охраны труда в 
РФ», а также новое «Положение о расследовании и учете несчастных слу
чаев на производстве» вошли во введенный с 1 февраля 2002 года Трудо
вой кодекс Российской Федерации, Кроме этих основополагающих доку
ментов по охране труда, разработан и введен ряд других нормативно-
правовых актов, в том числе закон «Об обязательном социальном страхо
вании от несчастных случаев на производстве и профессиональных забо
леваний», «О промышленной безопасности опасных производственных 
объектов», о классах профессионального риска и т.д. 

Основные положения Трудового кодекса и комментарии к некоторым но
вым понятиям трудового законодательства в газете «Политехник» были 
уже опубликованы и по мере необходимости будут приводиться и далее. В 
предполагаемой серии публикаций сделана попытка представить необхо
димый минимум информации по новой нормативно-правовой базе по ох
ране труда, которая может быть полезной как работникам, так и работода
телям. 

К. МАЛАЯН, проф., зав. каф. «Безопасность жизнедеятельности» 

Всем! Всем! Всем! 
Дорогие политехники! 

Торопитесь! 
П р о в о д и т с я л ь г о т н а я 

п о д п и с к а на ЮБИЛЕЙ
НЫЙ АЛЬБОМ «Санкт-Пе
тербургский государствен
н ы й технический универ
ситет. 100 лет». Книга состо
ит из трех разделов: 

• страницы истории По
литехнического; 

• вклад политехников в 
науку и производство {вы
дающиеся ученые нашего 
вуза, их открытия и изоб
ретения); 

• наш университет сегод
ня (это рассказ о факуль
тетах, о студенческой, куль
турной и спортивной жиз
ни политехников). 

Роскошное издание, отпе
чатанное в Финляндии, со
д е р ж и т 220 страниц бога
тейшего текста и 700 уни
кальных иллюстраций. На
рядно, красиво оформлен
ный альбом может быть от
личным подарком и друзь
ям, и коллегам, и самому 
себе. Цена книги только 380 
рублей. 

Подписаться на издание 
можно в комнате 424 «А» 1 
уч. корп., в редакции жур
нала НТВ по понедельни
кам, в т о р н и к а м и четвер
гам с 11 до 16 часов. Справ
ки по телефону: 552-66-12. 

Николай Нилович 
СТОРОНКИН 

1 апреля 2002 года трагически 
погиб, не дожив чуть более ме
сяца до своего 93-летия, старей
ший сотрудник нашего института 
Николай Нилович Сторонкин. Этот 
у д и в и т е л ь н ы й человек прожил 
не одну, а, по крайней мере, три 
жизни, о каждой из которых лю
бой другой мог бы сказать, что он 
жил не зря. 

Николай Нилович пришел в ЛПИ в 
1948 году далеко уже не юношей. За 
плечами были шесть лет работы на 
разных рабочих должностях и 16 лет 
воинской службы, которую он начал 
рядовым красноармейцем, а завер
шил капитаном, награжденным ме
далями «За боевые заслуги», «За 
победу над Японией», медалью Мон
гольской Народной Республики как 
участник боев на Халхин-Голе в 1939 
году. 

В послевоенные годы институту 
требовались люди, способные вы
полнять любую работу Николай Ни
лович был именно таким человеком. 
Работал комендантом студенческо
го общежития, заведующим типогра
фией, кладовщиком. В 1951 году он 
возглавил общий отдел (канцеля
рию) института. 

Казалось бы, для человека, окон
чившего в середине 30-х годов 
шесть классов средней школы, та
кая должность может быть потол
ком служебной карьеры. 

В то время в институте не суще
ствовало архива. Документы, хра
нившиеся с 1929 года, во время вой
ны были сложены россыпью без вся
кого порядка в подвале Главного зда
ния. Задачей начальника канцелярии 
было, не прекращая текущей рабо
ты (приказы, распоряжения, пере
писка института и т.д.), воссоздать 
архив. На эту работу ушли долгие 
годы. В 1963 году архивным отде
лом исполкома Ленсовета архив 
ЛПИ был признан одним из лучших 
ведомственных архивов города. 
Восстановление архива заверши
лось в 1967 году а в 1969 году он 
переехал в те помещения, где нахо
дится и сегодня. 

Эта работа изменила жизнь Нико
лая Ниловича. Он «заболел» исто
рией Политехнического института, 
ставшей тем призванием, которому 
он служил до последнего часа своей 
жизни. 

Сегодня в нашем институте есть 
два фонда Николая Ниловича Сто
ронкина — один в музее СПбГПУ, 
другой в Фундаментальной библио
теке, В этих фондах собран богатей
ший материал по истории институ
та. Чтобы более или менее связно 
рассказать о материалах этих фон
дов не хватит места на этой газет
ной полосе. Автор этих строк нео
днократно писал о Николае Нилови-
че и в газете «Политехник» (№7 и 
№20 за 1997 г), и в журнале «Науч
но-технические ведомости СПбГТУ» 
(№ 3 за 1997 г.), В этих статьях была 
сделана попытка описать титани
ческий труд, проделанный Никола
ем Ниловичем ради сохранения ог
ромного количества материалов по 
истории ЛПИ, труд по их система
тизации и обобщению. 

Идее об увековечивании памяти 
видных ученых, выдающихся поли
техников и простых тружеников, 
отдавших ЛПИ долгие годы жизни, 
Николай Нилович служил последние 
полвека своей жизни. 

В 1967 году перед Главным здани
ем ЛПИ был открыт памятник поли
техникам, погибшим во время Вели
кой Отечественной войны. В тече
ние двух лет многие заботы, связан
ные с сооружением памятника; ле
жали на плечах Николая Ниловича, 
И в том, что этот памятник сегодня 

есть и что он именно такой, каким 
мы его видим, огромная заслуга и 
Николая Ниловича тоже. 

В те же годы были открыты мемо
риальные доски: В.И. Ленину (в Ак
товом зале), М.В. Фрунзе и Н.Г Тол
мачеву (в холле Главного здания). 
Герою Советского Союза В.А. Ляги-
ну (в первом учебном корпусе), снай
перу Ф. Смолячкову на 7-м корпусе 
общежития. Организаторские спо
собности, инициатива и настойчи
вость Николая Ниловича сыграли 
весьма важную роль в этой работе. 

В последнее время Николай Нило
вич потратил очень много сил и вре
мени, добиваясь, чтобы на доме, где 
в довоеннью годы жил М.И. Кошкин, 
выпускник нашего политехническо
го института — конструктор леген
дарного Т-34, лучшего танка второй 
мировой войны — была установле
на мемориальная доска. Потратил 
безрезультатно... 

Николая Ниловича очень обижа
ло, что находятся средства и воз
можности для установки памятни
ков Остапу Бендеру, чижику-пыжи
ку и т.п., а единственная в городе 
мемориальная доска с именем 
М.И. Кошкина имеется только в Глав
ном здании СПбГПУ. 

Мне думается, что мы, живущие, 
должны сделать все, чтобы испра
вить эту историческую несправед
ливость. Появление этой мемори
альной доски на доме № 16 по набе
режной канала Грибоедова могло бы 
стать памятником и Н.Н. Сторонки
ну, который очень много сделал для 
того, чтобы имя М.И. Кошкина стапо 
сегодня известно каждому, кто хоть 
как-то соприкасался с историей Ве
ликой Отечественной войны. 

Научный сотрудник Фундамен
тальной библиотеки Н.Н. Сторонкин 
оставил нам огромное наследство, 
работая все последние годы над по
полнением своих фондов. 

Он очень требовательно относил
ся к себе, и ему было непонятно, как 
можно относиться к своему делу ина
че, чем это делал он сам. С ним быпо 
трудно общаться, т.к. он плохо слы
шал. (Видимо это и стало причиной 
его габели, когда он, идя из архива в 
Главное здание, шагнул на мостовую 
под приближающийся автобус.) 

Все, что сделано Николаем Нило
вичем Сторонкиным, не только ре
зультат его увлечения историей на
шего института, не только стремле
ние сберечь память о людях, жив
ших и работавших здесь в трудную 
и сложную эпоху, не только попытка 
противостоять разрушительному 
воздействию времени, безжалост
но стирающему все, чего не косну
лось проникновенное желание со
хранить былое. Думаю, что им вла
дело желание подарить политехни
кам документированный рассказ о 
них самих, забота о том, чтобы не 
прерывалась связь времен. Для 
кого же, как не дпя людей, могла де
латься такая самоотверженная ра
бота?.. Он любил нас. 

Ю. ГОРЮНОВ 
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